

Seguridad, “permisología” y una reforma al sistema político asoman como tareas centrales para 2025:

# ¿Año de acuerdos? Gremios fijan prioridades para dinamizar economía, pese a clima electoral

En su encuentro anual, Sofofa emplazó a zanjar el debate tributario, previsional y de sistema político, pero en el sector privado ven más tareas pendientes para el último año de este Gobierno.

JOAQUÍN AGUILERA R.

Cuando queda poco más de un año a la actual administración en La Moneda, en el sector empresarial ven espacio suficiente para tomar medidas que impulsen el crecimiento económico a partir de 2025. Este fue uno de los ejes que planteó la presidenta de Sofofa, Rosario Navarro, en el reciente encuentro anual del gremio, donde emplazó al Presidente Gabriel Boric a liderar un diálogo para destrabar las reformas pendientes en materia tributaria, de pensiones y de sistema político.

Sin embargo, en el mundo político también hay una corriente que apunta a metas menos ambiciosas, considerando que el clima previo a la elección presidencial que tendrá lugar el próximo año podría ser poco favorable

para zanjar la discusión en todas esas áreas. En este sentido, desde el sector privado reconocen transversalmente que mantener abiertos estos focos de debate incrementa la incertidumbre para la inversión, pero proponen alternativas y prioridades.

En este sentido, el presidente de la Confederación de la Producción y del Comercio (CPC), Ricardo Mewes, cree que si se trata de priorizar en la agenda medidas que podría impulsar el Ejecutivo durante el próximo año, una de las más centrales está en el listado que planteó la Sofofa. “Creo que hay una, que ojalá se pueda hacer y ojalá el Gobierno la pudiera liderar, que es el cambio del sistema político. Ahí se puede llegar a acuerdos que hoy día son prácticamente imposibles, con un Congreso tan fragmentado como el que tenemos”, opina.



Ricardo Mewes, presidente de la CPC.



Alfredo Echavarría, presidente de la CChC.



Loreto Seguel, Consejo del Salmón.



Richard von Appen, ex-presidente de Sofofa.

## Permisos y seguridad

A nivel sectorial también ponen su mirada en temas más amplios, como la “permisología”. El presidente de la Cámara Chilena de la Construcción (CChC), Alfredo Echavarría, destaca los avances que ha tenido el Ejecutivo en esta materia, y espera que los siga impulsando con foco en el largo plazo: “Siempre se puede hacer mucho, distinto es cuándo esas cosas que se hagan pueden tener efecto. Entonces, el tema es empezar ahora (...) lo

que esperamos es que continúen con iniciativas que vayan en la línea correcta para reimpulsar el crecimiento, independientemente de que muchas de ellas no se puedan ver el próximo año”.

Una mirada similar plantea Loreto Seguel, directora ejecutiva del Consejo del Salmón, quien cree que “tenemos que pasar de las declaraciones a las acciones y nos hemos quedado en declaraciones. Es verdad, al inicio del Gobierno ni siquiera existían declaraciones, así que estamos un pasito más adelante (...)”

Yo intento siempre poner ese desafío de que no porque quede solamente un año este Gobierno se paralice y no haga nada”.

Por su lado, el titular de la Cámara Nacional de Comercio (CNC), José Pakomio, sostiene que “hoy día necesitamos acciones tácticas cuando vemos que el crimen organizado se ha tomado nuestras calles, que los cascos históricos también están siendo tomados. Por eso creo que una de las prioridades para este próximo año que viene debiese ser la seguridad”. Sobre este punto,

Mewes añade que “la seguridad nos viene sobrepasando ya hace algún rato, no obstante que el Gobierno está haciendo la pega. Tiene que ir más rápido que los delincuentes, los delincuentes van mucho más rápido que el Estado en general”.

## Debate tributario

Dentro de las reformas estructurales pendientes, la más sensible para el mundo empresarial es la tributaria, donde el Gobierno confirmó que insistirá en incrementar el impuesto a las rentas personales más altas para compensar una rebaja en la tasa que pagan las empresas.

Con todo, el expresidente de Sofofa Richard von Appen dice esperar que esta discusión no se siga prolongando. “Lo que me preocupa es que hagamos de nuevo una nueva reforma tributaria, lo que la inversión necesita es estabilidad. Es muy importante poder consensuar algo y ojalá que esas reglas puedan trascender 5 o 10 años. Espero que haya amplio consenso para que no llegue un nuevo gobierno a hacer cambios”, plantea.